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Le Séminaire Saint-Joseph tourne une importante page de sa riche histoire en cette 
rentrée scolaire 2023-2024. L’institution, fondée en 1860, a en effet dévoilé sa toute 
nouvelle image de marque qui viendra cimenter sa place dans le paysage trifluvien. 

À LIRE EN PAGES 2-3

UNE NoUvELLE IMAGE
ToURNÉE vERS L’AvENIR

DES NOUVELLES DES ANCIENS

UNE CAMPAGNE HISTORIQUE

RENCONTRES

LA VIE à L’ÉCOLE

10
14
19   IN MEMORIAM

21HOMMAGE AUX FINISSANTS

Sur la photo, on retrouve, devant, Éliane Bellemare, élève de 4e secondaire, et Jules Sévigny, élève de 2e 
secondaire, ainsi que, derrière, Marc-André Godbout, directeur des services pédagogiques et de niveaux, 
Dany Dallaire, directeur général, et Chloé Jacob, directrice de niveaux et de la vie scolaire.
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MoT dE LA dIREcTIoN :
Le journal du Séminaire est publié deux fois par 
année, soit à l’automne et au printemps. Nous 
vous rappelons que ceux et celles qui veulent 
diffuser une communication « via » Le Ralliement 
doivent nous faire parvenir textes, nouvelles et 
photos dès que possible.

Depuis 2019, Le Ralliement est désormais 
produit en version numérique. Il sera donc 
expédié par courriel à l’adresse électronique 
se trouvant dans notre liste des Anciens. Si 
vous ne nous avez pas encore fait parvenir 
d’adresse électronique, nous vous invitons à 
le faire en communiquant à l’adresse suivante:  
fondation@ssj.qc.ca.
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UNE NoUvELLE IMAGE  
dE MARqUE PoUR   
LE SÉMINAIRE 
SAINT-JoSEPh!
Le Séminaire Saint-Joseph tourne une 
importante page de sa riche histoire en cette 
rentrée scolaire 2023-2024. L’institution, fondée 
en 1860, a en effet dévoilé sa toute nouvelle 
image de marque qui viendra cimenter sa place 
dans le paysage trifluvien.

Pour le directeur général Dany Dallaire, il 
devenait nécessaire pour le Séminaire de se 
doter d’une nouvelle image de marque après 
le processus de relève institutionnelle qui a été 
complété l’an dernier et qui faisait du Séminaire 
une entité désormais distincte de la Corporation 
du Séminaire Saint-Joseph.

« Cette démarche s’inscrit en harmonie avec la 
relève institutionnelle. Il devenait donc logique 
pour l’école de se doter d’une nouvelle image 
de marque reflétant cette nouvelle entité », 
mentionne M. Dallaire.

Au cœur de la nouvelle image de marque, on 
retrouve bien évidemment le nom du Séminaire 
Saint-Joseph. Deux polices de caractère ont été 
utilisées pour cette portion afin de bien mettre 
en évidence le riche passé de l’école ainsi que 
l’avenir. La forme rectangulaire de l’écriture 
sert notamment de clin d’œil à la bâtisse du 
Séminaire.

Au-dessus du nom se trouve la coupole du 
Séminaire, l’image qui s’est avérée la plus 
représentative de l’école à travers les multiples 
consultations ayant été menées au cours de la 
dernière année auprès de l’équipe-école, des 
élèves, de l’Association de parents et du conseil 
d’administration.

« La coupole et la bâtisse dans son ensemble, 
ça nous représente bien. Ils sont bien reconnus 
à Trois-Rivières et dans la région. On peut les 
apercevoir de très loin, dans les hauteurs de la 
ville. Au fil des consultations, il est devenu de 
plus en plus limpide que la coupole et la bâtisse 
seraient les objets qui nous représenteraient. »

Enfin, le logo a été bonifié d’une signature 
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accrocheuse – Un milieu qui marque les esprits 
– qui résume bien l’expérience que les élèves 
ont le privilège de 
vivre au Séminaire 
Saint-Joseph. « S’il y 
a quelque chose qui 
ressort auprès de nos 
élèves lors de leur 
passage au Séminaire, 
c’est que nous sommes 
bien plus qu’une école 
pour eux. C’était 
important d’illustrer 
que nous sommes un 
milieu de vie marquant. »

Trois couleurs officielles

En plus d’un nouveau logo, le Séminaire adopte 
également des couleurs officielles : le vert, 
l’or et le taupe. « À travers nos consultations, 

il y avait unanimité quant à l’importance de 
retrouver le vert et l’or à travers la nouvelle image. 

C’était définitivement un 
incontournable », explique 
M. Dallaire.

L’implantation de la 
nouvelle image de 
marque du Séminaire 
Saint-Joseph se fera de 
manière graduelle au 
cours des prochains mois, 
tout d’abord au niveau 
de l’affichage interne et 

externe de l’école puis, à moyen terme, avec 
l’uniforme scolaire.

La nouvelle image de marque du Séminaire Saint-
Joseph a été conçue par l’agence Bob, entreprise 
au sein de laquelle notre Ancien Jean-François 
Joyal (conv. 1986) fait partie des associés.

«Cette démarche s’inscrit 
en harmonie avec la relève 
institutionnelle. Il devenait donc 
logique pour l’école de se doter 
d’une nouvelle image de marque 
reflétant cette nouvelle entité»
- Dany Dallaire, directeur général
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UNE PREMIèRE cLASSE 
PILoTE INAUGURÉE!
Le Séminaire Saint-Joseph a procédé à l’inauguration de 
sa première classe pilote en présence de son partenaire 
majeur dans la réalisation du projet, l’équipe Toupin, 
Vézina & Champagne de RBC Gestion de patrimoine – 
Dominion valeurs mobilières.

L’aménagement de cette nouvelle classe permet 
notamment aux élèves d’explorer, d’expérimenter et de 
collaborer davantage entre eux. La classe mise, entre 
autres, sur des espaces de travail personnel, un espace 
de travail collaboratif ainsi qu’un coin repos.

L’ajout de grandes fenêtres donnant sur le corridor 
améliore la luminosité, tout comme le choix des 
matériaux retenus tant pour les revêtements muraux et 

les revêtements de sol ainsi que les teintes de peintures.

« La diversité d’assises que permet cette classe est 
au service des apprentissages et des différences 

entre les élèves. Nous sommes choyés d’être dans une 
école aussi magnifique et c’est notre responsabilité de 
poursuivre dans cette voie afin de permettre à nos élèves 
actuels et aux élèves de demain d’évoluer dans un lieu 
unique. Il n’y a rien de mieux que d’être dans un endroit 
stimulant pour apprendre et s’épanouir! », mentionne 
le directeur général du Séminaire Saint-Joseph, Dany 
Dallaire.

Depuis cet été, deux classes ont été rénovées et l’objectif 
est de transformer l’ensemble des 26 classes de l’école 
d’ici 2029.

Sur la photo, les élèves du groupe 102 de 1re secondaire posent fièrement en compagnie des partenaires de 
la classe pilote.

Louis Toupin (conseiller en placement chez RBC), 
Dominic Boucher (directeur de succursale RBC 
Trois-Rivières et Victoriaville), Maxim Vézina 
(conv. 2000) (conseiller en placement et en pa-
trimoine chez RBC), Hugo Parent (directeur de 
campagne à la Fondation des Amis du Séminaire), 
Joanie Champagne (conseillère en placement et en 
patrimoine chez RBC), Dany Dallaire (directeur 
général du Séminaire Saint-Joseph) et Guy Leclerc 
(conv. 1992) (procureur de la Corporation du Sémi-
naire Saint-Joseph).

La nouvelle classe pilote de 1re secondaire offre une 
meilleure luminosité avec ses grandes fenêtres.
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De nouveaux lieux 
d’apprentissage  
en plein air
Les élèves au Séminaire peuvent dé-
sormais prendre l’air pendant leurs 
cours, grâce à l’aménagement de deux 
classes extérieures. Inaugurées en 
juin 2022, ces endroits ont été conçus 
grâce à la collaboration de la Fonda-
tion des Amis du Séminaire qui a inves-
ti 95  000$ dans le projet. Il s’agit de 
lieux d’apprentissage uniques dans un 
environnement enchanteur!

Un nouveau plateau sportif 
en préparation
Adjacent au complexe sportif, le projet de qua-
trième plateau sportif visant à cultiver l’excellence 
du Vert et Or – un gymnase simple écoresponsable 
– a bien cheminé au cours des derniers mois. 

Offrant une vue imprenable sur le terrain de foot-
ball, cette infrastructure permettra de poursuivre 
le développement des sports Vert et Or comme le 

volleyball, le futsal, le cheerleading et le badmin-
ton qui sont présentement limités par les gymnases 
disponibles.

Ce projet, dont la première pelletée de terre est at-
tendue au printemps 2024 obtiendra 2,1 M$ du mi-
nistère de l’Éducation et 200 000$ de la Ville de 
Trois-Rivières.

AUTOMNE 2023 5



DU PASSÉ À AUJOURD’HUI

DES NOUVELLES DES ANCIENS

La vitalité du Ralliement
Chère lectrice, cher lecteur, Le Ralliement dont vous 
lisez le plus récent numéro à l’instant est paru pour la 
première fois en janvier 1928. Il aura 96 ans en janvier 
prochain et fêtera donc son 100e anniversaire en 2028. 
Malgré quelques années de silence, il s’agit d’un cas de 
longévité journalistique, selon Jean Panneton.

Les femmes sont bien sûr présentes dans Le Ralliement. 
On y recense notamment de « grandes premières » : 
Martine Roy, directrice générale de l’école, en 2016; 
Marie-Pier Bastrash, ancienne émérite du STR, en 
2014; Stéphanie  Antoniades, médaille académique de 
la Gouverneure Générale, en 2008; Marie-Catherine 
Pelletier, médaille du Lieutenant-gouverneur pour la 
jeunesse, en 2014. Et j’en oublie sans doute. 

Mais les signatures féminines, où sont-elles ? Celles 
des conjointes qui ont accompagné et représenté 
les anciens? Celles des jeunes diplômées et 
professionnelles? Celles des lectrices qui ont à cœur le 
sort du séminaire? Pour ma part, je ne recense que deux 
signatures d’élèves : Maude Cossette (conv. 2000) en 
2013 et Joanie Chahine (conv. 2003) en 2018, et une 
signature d’enseignante: Hélène Champagne en 2019.

Le Ralliement peut-il survivre à la carence de 
signatures féminines? Le doute est permis. Voyez ce 
qu’Albert Tessier lui-même écrivait en 1937, dix ans 

après la création du Ralliement et une soixantaine de 
publications : Le Ralliement a-t-il atteint ses buts ? A-t-il 
été pour vous l’ami et l’agent de liaison qu’il voulait être 
? Il ne le sait trop… Son directeur s’est posé la question 
souvent avec inquiétude.

Le passage du papier au numérique n’est pas en soi 
une menace à la survie du Ralliement. Voyager léger 
s’impose à lui autant qu’à chacun de nous. Comme le 
roseau de Jean de La Fontaine, qui plie mais ne rompt 
pas, Le Ralliement mue, mais ne meurt pas. Ses numéros 
racontent les faits saillants de la vie du collège au cours 
du semestre qui se termine. Ils vous en informent et 
ils contribuent à établir l’histoire de l’établissement. 
Cela dit, la liaison que Le Ralliement a toujours rêvé 
de faire depuis Albert Tessier jusqu’à Pierre Leclerc, 
c’est, en plus du bulletin d’information, l’échange entre 
les anciens et anciennes élèves et de toute personne 
qui, d’une façon ou d’une autre, a participé à la vie du 
collège.

Le Ralliement a une ferme envie de vivre longtemps! 
Nos colonnes attendent, largement ouvertes, 
accueillantes et fraternelles, écrit Albert Tessier dans le 
premier numéro de 1928. Cher lecteur et chère lectrice, 
quelques mots de vous et vous assurez la vocation 
d’agent de liaison du Ralliement. En plus de lui préparer 
un beau centième anniversaire.  

François Béland (conv. 1960)
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Un livre pour Claude Lacaille
Le 21 novembre dernier a eu lieu le lancement du livre 
de Claude Lacaille (conv. 1955), Affronter la bête: 
40  ans en mission au Québec. Prêtre de la Société 
des Missions-Étrangères du Québec, Claude Lacaille 
a d’abord vécu deux décennies turbulentes en Haïti, 
en Équateur et au Chili, de 1965 à 1986, avant d’en-
treprendre une mission de quarante ans au Québec. 
Dans ce nouvel ouvrage, il pose des questions fon-
damentales aux personnes engagées dans les luttes 
de transformation sociale au Québec, en solidarité 
avec les peuples du Sud. En quoi consiste «l’enga-
gement missionnaire» dans un Québec sécularisé, 
avec une Église catholique qui peine à donner suite 
aux impératifs les plus radicaux de l’Évangile? Com-

ment affronter la Bête qui domine nos sociétés 
dites développées, dans un Canada capita-

liste, militariste et extractiviste, complice des basses 
œuvres de l’Oncle Sam?
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Richard Béliveau reçoit 
l’Ordre national du Québec
Le Dr Richard Béliveau est un chercheur reconnu mon-
dialement pour ses recherches sur le traitement et la 
prévention du cancer. Il étudie, entre autres, le trans-
port des médicaments en développant des molécules 
vectorielles capables d’amener les médicaments anti-
cancéreux spécifiquement aux cellules tumorales, ré-
duisant ainsi les effets secondaires de la chimiothéra-
pie. Il est professeur émérite de biochimie à l’UQAM et 
reconnu pour ses qualités de vulgarisateur. À titre de 
chroniqueur santé au Journal de Montréal, il éduque la 
population sur des concepts scientifiques complexes. 
Il a ainsi signé plus de 800 textes afin d’encourager 
les gens à adopter de saines habitudes de vie. Pen-
dant six saisons, il a coanimé l’émission Kampai, à 
votre santé! à la télévision de Radio-Canada. Là aus-
si, par une approche à la fois rationnelle et ludique, 
il amenait les gens à privilégier des comportements 
bénéfiques pour la santé. Ses livres sur le cancer ont 
été traduits dans plus de 28 langues et distribués par-
tout à travers le monde. Il a donné des centaines de 
conférences à l’international sur le traitement et la 

prévention du cancer. De plus, Richard Béliveau a fon-
dé deux entreprises biotechnologiques spécialisées 
dans le traitement du cancer : Angiochem et Katana 
Biopharma. Les découvertes réalisées ont permis la 
création de deux médicaments de thérapie ciblée 
pour les tumeurs du cerveau, du sein et de l’ovaire. 
Ces médicaments font l’objet d’essais cliniques par la 
Food and Drug Administration (FDA), aux États-Unis, 
avec une approbation prioritaire de développement.

Source : Ordre national du Québec

Richard Béliveau (conv. 1971)

Un palmarès prestigieux  
pour Denis Villeneuve
Le site d’agrégation de critiques Rotten Tomatoes a 
couronné Christopher Nolan meilleur réalisateur des 
25 dernières années, ayant coiffé notre ambassadeur 
Denis Villeneuve (conv. ‘85) par un léger écart de 8 %, 
alors qu’il déclassait les cinéastes en lice de 74  %! 
De quoi donner un nouveau sens à l’expression “bon 
deuxième”, sans compter que, lors du scrutin, notre 
Ancien s’activait dans l’ombre au montage de Dune 2, 
alors que Oppenheimer attirait les foules en salles... 
Les matchs revanches font de bons films!

Un nouveau défi  
pour Éric Milette  
au Cégep de Trois-Rivières
C’est à l’unanimité que 
les membres du conseil 
d’administration ont ap-
prouvé, le 7 novembre 
dernier, la candidature 
de M. Éric Milette au 
poste de directeur 
général du Cégep de 
Trois-Rivières, à la suite 
d’un avis favorable 
de la commission des 
études. M. Milette enta-
mera un mandat de cinq ans à compter du 8 janvier 
prochain et succède ainsi à M. Louis Gendron.

LiSez LA nouveLLe CoMpLète

Éric Milette (conv. 1992)
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https://www.cegeptr.qc.ca/eric-milette-directeur-genereal-nomination/
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UNE CAMPAGNE HISTORIQUE 

Merci à tous les amis  
du Séminaire de toujours! 
Assurément, l’histoire du Séminaire Saint-Joseph de 
Trois-Rivières en est une de générosité. Chaque pierre 
de ce monumental édifice est le fruit d’une communauté 
soignant ses racines. En effet, le mécénat est à l’origine 
même de la création de la noble institution alors que la 
Corporation et ses huit membres laïcs fondent de leurs 
avoirs propres le Collège des Trois-Rivières en 1860 sur 
le Platon, un collège classique répondant à un besoin 
existentiel de la ville sortant d’une période post-traite 
de fourrure un peu grisâtre, soit d’ériger cette pépinière 
de citoyens de professions libérales (avocats, notaires, 
médecins, pharmaciens, etc.), puis commerciales, 
sans oublier la suite religieuse de la section classique, 
nommément en dressant le Grand Séminaire adjacent 
pour y former des prêtres. Moins de dix ans après 
avoir obtenu le titre de ville épiscopale, voilà que cet 
acte d’incorporation enfantant le collège propulse la 
bourgade au rang de cité et lui ouvre la modernité. Enfin, 
donc, cette collectivité s’offre un cercle vertueux où les 
élèves deviennent des maîtres à leur tour, où le savoir 
peut se renouveler comme s’étendre et Trois-Rivières 
avec lui.   

De cette naissance résultant d’un geste de bienfaiteurs 
à aujourd’hui, l’histoire de notre alma mater est celle 
d’une charité fraternelle, disions-nous. En effet, dès 1867, 
la Corporation achète la Ferme Barnard afin d’y bâtir le 
séminaire à tourelles, terres sur lesquelles nous trouvons 
encore l’école de nos jours, puis procède à une première 
levée de fonds en 1872. À la suite du fameux mais 

terrible incendie, qui épargna notre sublime chapelle 
(intervention divine?), la construction du bâtiment 
actuel oblige une forme de souscription en 1929 à 
l’instar de la restauration de 1951. Dans l’ombre depuis 
sa création en 1969, la Fondation doit s’activer en 1976 
pour répondre à une crise financière nourrie du repli 
du Diocèse, qui s’explique légitimement par l’abandon 
de la relève épiscopale par l’école pendant cette ère 
de laïcisation de la société québécoise. Ainsi, cette 
année-là, la première souscription annuelle officielle 
est lancée connaissant un succès fulgurant alors que 
l’objectif d’un million de dollars est atteint, voire même 
dépassé en quelques années (5 M$ actualisés). Il va sans 
dire qu’entre tous ces moments marquants, les actions 
désintéressées rythment le quotidien des protagonistes 
de notre merveilleuse école et notre communauté a 
toujours répondu « présente » lors de projets particuliers 
(gymnase double en 2006, surface synthétique en 2010, 
etc.).

C’est fort de cette historique relation d’entraide que le 
Séminaire lance sa première campagne de financement 
majeure officielle le 17 mai 2023, jour même de sa 
création en 1860. À la suite d’ambassadeurs de renom, 
de toutes les générations et vocations, joignez-vous à 
nous pour construire de nouvelles tours qui serviront 
de phares à notre jeunesse pour un autre 160 ans! Cette 
mission d’excellence ne peut tenir la route que si vous, 
comme nos pairs/pères avant nous, ouvrez le chemin…  

Merci! 

Hugo Parent

Directeur de campagne
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Les souvenirs sont nos forces. Quand la nuit essaie de revenir, 
il faut allumer les grandes dates, comme on allume des flambeaux.
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JUIN 2022

Octroi du mandat
d'architecture

 NOV. 2022

Inauguration du
gymnase

écoresponsable

 OCT. 2024
OCT. 2022

Obtention d'une subvention 
du gouvernement et de 

Trois-Rivières

 PRINTEMPS 2024
Début des travaux

NOV. 2023
Remise des plans et devis 

pour la construction

Processus
d'appel d'offres

Volet corps Projet de construction - gymnase écoresponsable

Conception des
plans des

classes-pilotes

HIVER 2022

Inauguration des
classes-pilotes

 AOÛT 2023

 PRINTEMPS  2024

 ÉTÉ 2024

Objectif de fin
des travaux pour
l'ensemble des

classes

 2029
 JUIN 2023

Consultation
auprès des élèves

et du personnel

Ajustement des
plans de classe

Début de la
phase II des

travaux
Début des

travaux des
classes-pilotes

Volet esprit Projet de rénovation - classes innovantes 
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Octobre 2023 

 

Bienfaiteurs et bienfaitrices de la Fondation des Amis du Séminaire, 

Annuellement, l’arrivée de l’automne marque pour notre Fondation la période de relance de ses 
fidèles souscripteurs et souscriptrices afin de solliciter leur générosité, une tradition de mécénat qui 
remonte à la création et au développement de votre illustre alma mater. 

Cette année, la Fondation innove en intégrant la possibilité de contribuer également à la campagne 
majeure de financement Ouvrez le chemin. Ainsi, vous pourriez doubler ou réorienter votre don vers 
l’un des trois axes de notre « saine trinité », soit les fonds Esprit, Corps et Cœur, selon les projets 
qui vous sont chers, comme l’aménagement de classes Nova, la construction d’un écogymnase ou 
le réaménagement de la cafétéria. À l’an 1 de 5, nous avons déjà atteint le million de dollars, soit un 
peu moins du tiers de notre objectif.   

C’est donc aussi dynamisés par cette belle aventure que nous sollicitons cette année votre 
générosité à soutenir le Séminaire dans sa mission d’accompagner les élèves dans leur 
épanouissement à travers des pratiques pédagogiques et opportunités de développement variées 
et marquantes. Vous trouverez les détails pour faire un don sur le prospectus accompagnant cette 
lettre, soit par chèque ou encore en ligne, en précisant sa destination (souscription ou tel axe de 
campagne). Nous vous invitons également à visiter notre site Internet afin de connaître d’autres 
moyens de souscrire à la Fondation, par exemple via un legs testamentaire ou encore une police 
d’assurance-vie. Tout chemin que vous ouvrez à notre jeunesse est le bon!   

La Fondation et ses jeunes bénéficiaires vous remercient de cet appui indéfectible. 
  

 

 
Olivier Tardif 
Président du Conseil d’administration 

 
Pierre Leclerc 
Supérieur de la Corporation du Séminaire 

 

858, rue Laviolette, Trois-Rivières QC G9A 5S3 • Téléphone : 819.376.4459 • Télécopieur : 819.378.0607 

www.ssj.qc.ca/fondation/ • www.ouvrezlechemin.com          

Rappel : Le Ralliement est désormais uniquement publié en version numérique, nous vous invitons à nous 
transmettre vos coordonnées courriel à l’adresse suivante afin qu’il vous soit acheminé : fondation@ssj.qc.ca. 
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RENCONTRES

conventum 1963
uNe AuTre reNcoNTre MÉMorABle 

Les 13 et 14 octobre derniers, nous avions le plaisir de 
nous retrouver à l’occasion du 60e anniversaire de notre 
Conventum 1963.

Ces retrouvailles,  dans une atmosphère d’une exception-
nelle cordialité, de bonne humeur et de souvenirs encore 
bien vivants, nous permirent de célébrer et de porter un 
regard bienveillant sur ces années passées au STR.  

Débutée par une visite particulièrement intéressante de 
la partie du musée autrefois occupée par le cloitre des 
Ursulines,  notre rencontre s’est poursuivie par un accueil 
chaleureux des autorités du STR, suivi d’un repas partagé 
dans une bonne humeur digne de bons cabotins toujours 

aussi allumés, sans oublier  l’apport plutôt stimulant d’une 
petite eau-de-vie bien québécoise!

Réunis à nouveau lors du petit déjeuner du lendemain, 
nous terminions ce rendez-vous en formulant, dans un ré-
alisme vieillissant mais toujours bienveillant, le vœu d’une 
prochaine rencontre plus rapprochée.

C’EST DONC UN RENDEZ-VOUS POUR 2026. 

Au nom de tous, présents ou non, un grand merci à Gilbert 
Charrette, Jacques Filion, Normand Ricard et Jean Roy qui, 
spontanément, se joignent à moi et rendent possible ces 
toujours mémorables rencontres.

Jean Beaudry (conv. 1963)

conventum 1973

14 AUTOMNE 2023
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conventum 1991
NoTre AlMA MATer à coeur!

Juin 1991... L’année nous devait encore l’album d’un petit 
groupe inconnu de Seattle nommée Nirvana, le Cana-
dien avait encore une coupe Stanley à remporter. Mai 
2023 :  Kurt Cobain n’est plus et le Canadien qui remporte 
des coupes Stanley est une chose du passé, mais nous 
sommes toujours là. Dans ce contexte, une trentaine de 
jeunes hommes (plus si jeunes) se sont réunis dans les 
murs de leur ancienne école secondaire pour renouer, 
se rappeler et constater comment ils avaient individuel-
lement grisonné. Parmi tous les souvenirs qui resteront : 
l’école, ses murs, ses corridors, son vieux gymnase qu’on 
connaissait et ce nouveau qu’on découvrait, la biblio-
thèque qui nous a saisi de la fracture de voir autant d’ordi-
nateurs et plus aucun vieux livre obscur.

Cela dit, ce qui nous aura sans doute le plus frappé est : 
comment des personnes qui ne s’étaient pas vues de-
puis 32 ans pouvaient avoir des bases communes aussi 
fortes, ancrées dans des valeurs éthiques et humanistes 
partagées. Des valeurs qu’on pouvait lire sur trois affiches 
en descendant les marches vers le local de rencontre au 
sous-sol : fierté, engagement, respect. Si le Séminaire ne 
nous avait donné que ces trois choses, nous aurions déjà 
été des êtres humains grandement améliorés. Mais, force 
est de constater que cette école nous a donné beaucoup 

plus et formé les hommes que nous sommes devenus.
Pour citer le slam de Martintamarre, ce personnage coloré 
sorti de nulle part : 

«  Si t’es comme moi, t’es plein de fierté
Vert et Or. Le STR sort de mes pores
On a payé nos dus, atteint nos buts. On a fait nos devoirs 
et c’est l’fun de te r’voir
Devenu cultivé, éclairé, informé et loin d’être illettré
Efficace et élégant, t’es calé, au sens propre comme au 
figuré

Rendu banquier, gestionnaire, gérant général, PhD, CA, 
CRHA, MBA, psy, PDG, échevin, ING, Docteur, Colonel, Bri-
gadier ou Directeur ?
Chose certaine : T’as plein de bonnes valeurs
Ponctuel, c’est toi qui remets le pendule à l’heure
Rendu planificateur, patron, grand leader, un vrai boss as-
theure
Enfin, ça m’atterre comment t’as à cœur ton alma mater! »

Merci aux professeurs qui se sont manifestés en physique 
et en virtuel. Merci à tous ceux qui sont venus et à la pro-
chaine à ceux qui n’ont pu. Rendez-vous en 2026 pour le 
35e !

Yuani Fragata (Conv. 91) et Martin Hébert (Conv. 91)
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RENCONTRES

conventum 1993

conventum 1998
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conventum 2008



RENCONTRES
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conventum 1953

Quelques groupes d’anciens rhétoriciens du STR se ré-
unissent encore année après année. Tout simplement  
pour le plaisir de se revoir, de se rencontrer, d’échan-
ger et de savoir ce qui arrive à chacun des confrères 
qui composent le groupe. Les ex-rhétoriciens de l’édi-
tion 53-68 sont de ceux-là. Devenus depuis quelques 
années des octogénaires qui s’assument avec toutes 
leurs fragilités, ils se considèrent privilégiés de pou-
voir se présenter une fois encore au rendez-vous an-
nuel. C’était le 19 juillet dernier au restaurant Pacini de 
Trois-Rivières.

Bien sûr, le noyau d’habitués fidèles à ces rencontres 
a suivi la tendance naturelle de se contracter avec le 
temps qui passe. Néanmoins, on a pu compter sur la 
présence de dix des douze confrères inscrits et de neuf 
conjointes, soit cinq personnes de plus que l’an dernier. 
On est venu de Montréal, de Laval, de Québec et même 
d’Abercorn pour se joindre aux résidents de la région 
mauricienne. C’est donc dire l’importance que l’on 
donne à ce jour attendu de la rencontre annuelle. D’ail-
leurs, ceux qui pour des raisons de santé ne peuvent 
être physiquement des nôtres le sont d’une autre ma-
nière. En témoigne leur désir de recevoir des nouvelles 
et des photos de la fête.

En effet. Il s’agit véritablement d’une fête. Celle des re-
trouvailles. Voilà pourquoi chacun s’est présenté au ren-
dez-vous habité déjà par la joie de  se revoir et par le dé-
sir de connaître l’évolution des problèmes de santé des 

uns et des autres. Mais, à cet égard, les nouvelles sont 
bonnes. À les entendre, tous vont «  très bien ». Comme 
si les problèmes personnels reliés à l’âge avaient subi-
tement sombré dans l’oubli. Les effets d’une coupe de 
vin servie en apéro ne peuvent évidemment être ici mis 
en cause. Avec le dîner toutefois, chacun a pu prendre 
la mesure réelle des fragilités avec lesquelles se sont 
adaptés et vivent au quotidien ses voisins de table. Et 
surtout, chacun a pu également savourer « les rapides 
délices » de ce vivre ensemble chaleureux  et réconfor-
tant du coude à coude. Sans se soucier du temps qui 
passe. Et pourtant. Je suis alors intervenu pour présen-
ter d’abord le compte rendu financier de la rencontre 
du 23 août 2022, pour expliquer ensuite l’absence de 
publication dans le Ralliement de mon compte rendu 
de la dite rencontre et pour enfin donner des nouvelles 
des confrères qui n’ont pu partager avec nous l’hymne 
à la joie que nous n’avons pas chanté cette fois, mais 
que nous avons vécu.

J.-Paul Lamy (conv. 1953)

conventum 1983

Le 27 mai dernier avait lieu le 40e anniversaire du 
Conventum 83-98. Un joyeux groupe de confrères 
s’est réuni dans la salle des professeurs pour un 5 à 
7 très sympathique et facilité par l’administration du 
Séminaire! Ce sont toujours de belles retrouvailles 
même encore après toutes ces années...

Le Séminaire, fidèle à son habitude, nous a bien reçu 
avec un vin d’honneur au salon Rouge. Après le 5 à 7, le 
vin d’honneur et une visite de notre bon vieux ‘Suisse’, 
nous nous sommes retrouvés dans un restaurant de la 
rue des Forges pour un agréable souper. La prochaine 
rencontre officielle aura certainement lieu dans 5 ans. 

Entre temps, vous pouvez suivre les échanges et les 
dates importantes dans le Groupe Facebook suivant: 
Conventum STR 1978-83.



RENCONTRES
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conventum 1948

Le 14 juin dernier, à la date habituelle, les confrères 
du conventum 48 se sont réunis pour fêter le 75e an-
niversaire de notre conventum. Nous étions neuf; six 
confrères, deux épouses et un aidant.
 
C’était l’aboutissement d’une longue histoire qui a dé-
buté par une belle journée de septembre 1948. Les 
élèves  avaient un grand congé à l’interne et ils avaient 
le droit de fumer; ils pouvaient de plus participer à plu-
sieurs activités telles que parties de baseball et souque 
à la corde et sauts en longueur.
 
De plus, les jeunes essayaient d’atteindre Carmel qui, 
muni d’un masque, se tenait dans un cadre. Il y avait 
également une vente de hot-dogs. Douze douzaines de 
ces delicieux hot-dogs furent servis dont les premiers 
étaient encore enveloppés dans la pellicule plastique 
avant que l’on se rendre compte de l’erreur.
 
Cette journée-là, il y eut egalement les élections du 
premier conseil de classe. Depuis tout ce temps, seul 
Carmel a gardé son poste jusqu’à ce jour.
 
Les rencontres se sont succédé d’abord annuellement, 
puis aux cinq ans se déroulant sur toute une fin de se-
maine.
 
Ainsi, au 15e anniversaire, les épouses furent reçues 
pour la première fois.  Au 20e, chez les Pères au Lac Su-
périeur, des chants de Noël furent pratiqués à la cha-
pelle accompagnés à l’orgue par Jean Paul Bérard, à 
minuit. 
 
Au 25e, nous avons monté l’opéra Trombona Coulisse, 
ce qui a bien fait rire le supérieur qui avoua le lende-
main avoir bien dormi pour la première fois depuis 
longtemps.
 
Au 30e, à Tavibois, les matines furent sonnées à 4 heures 
du matin. L’esprit collégien s’estompa par la suite et les 
rencontres subséquentes furent plus calmes.
 
Au 50e, ce fut le grand déploiement avec excursion sur 
le fleuve et enregistrement des activités sur vidéo.
 

Au 70e, devant les autorités du Séminaire, il fut 

question de la croix métallique, trouvée par Jacques 
Paquin sous le jeu de paume. Il s’agit de la croix qui do-
minait une des tourelles du Séminaire incendié en 1929.  
Elle fut nettoyée et peinte, puis installée au fond de la 
cours sur un socle en béton avec inscription grâce au 
père de Claude Dufresne, qui était alors l’ingénieur de 
la Ville.
 
Le temps a tellement fait son oeuvre qu’elle s’est dété-
riorée. Elle n’a pas été restaurée par faute de fonds. Les 
objets d’antan n’ont plus autant la cote qu’avant. Dom-
mage, c’était le seul artefact extérieur qui reste de la 
bâtisse. 

Il faut mentionner le travail hors du commun de notre 
secrétaire archiviste Carmel Paquin, qui avec sa lettre à 
Noël et à Pâques, nous tenait au courant des nouvelles 
des confrères et de leur famille, toujours enjolivée 
d’une pointe d’humour. 
 
Quant au parcours des confrères ; le conventum a 
produit : un récipiendaire du prix du Prince de Galles 
(Normand Plante), un récipiendaire du prix d’Europe, 
section piano du conservatoire (Jean-Paul Bérard) un 
député provincial (Jean-Guy Trépanier) et un vice-pré-
sident de la Domtar (Raymond Pinard). Florent Vincent, 
Bruno Hamel et Léopold Desroches ont été supérieurs 
de leur communauté.

Pour leur part, chacun des confrères a servi la société de 
son mieux, dans son domaine respectif en faisant hon-
neur à la devise du conventum : VOLENS ET VALENS.
 
Louis Germain (président conv. 1948)



IN MEMORIAM

ANDRÉ AUBRY (conv. 1951)

André est décédé le 29 mars dernier. Il 
était âgé de 90 ans.   

ANTOINE BEAUMIER (conv. 1957)

Antione est décédé le 30 janvier der-
nier. Il était âgé de 83 ans.

YVES BEAUMIER (conv. 1960)

Yves est décédé le 23 octobre dernier. 
Il était âgé de 80 ans.

PIERRE BELLEMARE (conv. 1973)

Pierre est décédé le 11 août dernier. Il 
était âgé de 68 ans.

PIERRE FERRON (conv. 1949)

Pierre est décédé le 1er décembre 
2022. Il était âgé de 90 ans.

MICHEL CARRIER (conv. 1965)

Michel est décédé le 13 septembre 
dernier. Il était âgé de 77 ans.

DAVID FECTEAU (conv. 1994)

David est décédé accidentellement 
le 4 novembre dernier. Il était âgé de 
46 ans.

GEORGES GENDREAULT (conv. 1953)

Georges est décédé le 24 décembre 
2022. Il était âgé de 84 ans.
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NORMAND BOURBEAU (conv. 1959)

Normand est décédé le 1er avril der-
nier. Il était âgé de 82 ans.

CLAUDE BOURQUE (conv. 1944)

Claude est décédé le 19 juillet dernier. 
Il était âgé de 98 ans.

BRUNO HAMEL (conv. 1948)

Bruno est décédé le 15 mars dernier. Il 
était âgé de 94 ans.

PAUL LANGLOIS (conv. 1951)

Paul est décédé le 6 avril dernier. Il 
était âgé de 89 ans.



IN MEMORIAM
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ÉVÉNEMENTS

Messe de Noël 
à la Chapelle du Séminaire 
Comme l’an dernier, il nous fait plaisir de vous 
recevoir pour la Messe de Noël dans notre belle 
chapelle le 24 décembre prochain, à 20 heures. 
Mgr Martin Laliberté célèbrera, assisté par les 
Pauvres de Saint-François. Pour l’occcasion, il 
y aura un choeur, sous la direction de M. Paul-
André Bellefeuille, accompagné à l’orgue par 
M.  Raymond Perrin. La célébration sera précédée 

d’un court récital à partir de 19h45.

JOACHIM LEBLANC (conv. 1957)

Joachim Leblanc est décédé le 28 sep-
tembre 2022. Il était âgé de 83 ans.

JEAN-CLAUDE LECLERC (conv. 1957)

Jean-Claude est décédé le 14 janvier 
dernier. Il était âgé de 83 ans.

RENÉ LEMAY (conv. 1997)

René est décédé le 21 avril dernier. Il 
était âgé de 42 ans.

JEAN-MARIE LEVASSEUR (conv. 1946)

Jean-Marie est décédé le 3 février der-
nier. Il était âgé de 95 ans.

CLAUDE R. PAQUETTE (conv. 1959)

Claude est décédé le 27 avril dernier. 
Il était âgé de 82 ans.

MARTIAL MÉLANÇON (conv. 1943)

Martial est décédé le 26 mai dernier. Il 
était âgé de 98 ans.

FLORENT MILOT (conv. 1952)

Florent est décédé le 26 septembre 
dernier. Il était âgé de 89 ans.

ROLAND PÉRUSSE (conv. 1954)

Roland est décédé le 25 août dernier. 
Il était âgé de 86 ans.



LA VIE À L’ÉCOLE

La générosité dans le sang au SSJ!
La collecte d’Héma-Québec au SSJ a été couronnée de succès 
en mai dernier alors que 129 donneurs ont fait preuve d’une 
immense générosité! Un grand MERCI à toutes ces personnes, 
dont plusieurs membres du personnel et anciens, mais 
également merci à nos élèves dévoués qui étaient présents en 
soutien pour la tenue de l’événement. 

Une Journée Découverte mémorable
Encore une fois cette année, la Journée Découverte a fait courir 
les foules au SSJ! Les 300 places disponibles ont rapidement 
été comblées afin de faire vivre une journée mémorable à des 
élèves de 5e et 6e années, le 22 septembre dernier. Parmi les 
coups de coeur des participants, on trouve le jeu d’évasion, la 
cuisine en anglais et les diverses activités sportives.

La journée portes ouvertes au SSJ, tenue le 14 octobre dernier, 
s’est une fois de plus avérée un franc succès, alors que 
1276 visiteurs ont sillonné notre merveilleuse école!

Un record pour les portes ouvertes
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Des élèves-experts dévoués
C’est avec beaucoup de fierté et de reconnaissance que nous 
avons souligné le travail de nos 30 élèves-experts. Tout au long 
de l’année, ils ont accompagné des élèves dans différentes 
matières et nous voyons vraiment l’impact sur leur parcours. 
Au total, ce sont plus de 250 heures de mentorat qu’ils ont 
cumulées, ce qui est d’une aide précieuse pour venir compléter 
le service de nos professionnels.

Dans le cadre de la nouvelle image de marque, le Séminaire 
Sainte-Joseph a également dévoilé le Manifeste du SSJ, une 
vidéo rassembleuse qui décrit bien l’expérience des élèves lors 
de leur passage dans notre école!

Visionner le Manifeste

Dévoilement du Manifeste du SSJ

https://fb.watch/oDgWaLwXtJ/
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Vous changez d'adresse?

Le Ralliement
Séminaire St-Joseph, 858 rue Laviolette
Trois-Rivières, Québec   G9A 5S3

Détachez ce coupon et faites-nous parvenir votre nouvelle 
adresse . Si vous utilisez le télécopieur ou le courriel à
l’attention du Ralliement, précisez votre ancien code postal :

Retournez ce coupon par la poste :

Télécopieur : 819 378-0607

NOM                                                                                 PRÉNOM                                           CONV.

NoUVELLE AdRESSE 

VILLE PROVINCE

CODE POSTAL TÉLÉPHONE

COURRIEL

Courriel: fondation@ssj.qc.ca

Le Vert et Or du Séminaire Saint-Joseph a complété 
une saison parfaite, le samedi 18 novembre, en 
remportant le championnat provincial juvénile D2 du 
RSEQ grâce à une victoire de 17-10 contre l’Académie 
Les Estacades.

Après avoir compilé un dossier de huit victoires en 
autant de matchs en saison régulière, les équipiers 
de l’entraîneur Francis Rousseau ont ajouté trois 
victoires en séries éliminatoires pour compléter leur 
tour de force en 2023!

Dans une finale toute trifluvienne, le quart-arrière 
Donovan Therrien et le demi-offensif Benjamin 
Desruisseaux ont inscrit les touchés pour les 
gagnants. Timothé Roy a pour sa part réussi ses 

deux convertis tandis que Jean-Pierre Eto’O a réussi 
un placement. Benjamin Desruisseaux a d’ailleurs 
été nommé joueur par excellence de la rencontre 
chez le Vert et Or.

Pour le Vert et Or, il s’agit d’un premier titre provincial 
en football juvénile depuis 1997!

Mention spéciale également à notre équipe du Vert 
et Or cadet qui a été finaliste du circuit régional D3 
du RSEQ.

Par ailleurs, le football a connu une forte croissance 
de popularité en 2023 avec la participation de 
175  joueurs, répartis en quatre équipes (juvénile, 
cadet, benjamin, atome).

Une saison exceptionnelle en football!
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